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经济下行的过
程中，价值才能体
现；而在调整的过
程中，会出现大量
的商业机会。12月1
日举行的，以“创新

创业”为主题的
泰山创业峰会上，
投资人、创业者汇
集一堂，他们的诉
求反映了最基本的
商业逻辑——— 一场
完 全 以 市 场 为 主
导，更高效的资源
配置正在“双创”的
热 潮 中 悄 悄 发 生
着。
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精英创业的推动力

“你看，我已经50岁了，我也开始创业了。”汤大
杰对本报记者说。作为这次创业峰会上的投资大咖，
汤大杰的前身份——— 深创投副总裁引人瞩目。

5年前，深创投还是中国的VC之王，投资了包括
潍柴动力、乐视网、欧菲光等经典案例。然而体制与
基因之困，使深创投近两年在互联网投资浪潮中落
后了。今年8月，随着深创投总裁、61岁的靳海涛的离
开，汤大杰也开始了创业生涯，成立了前海勤智。

巧合的是，参加这次峰会的投资人彭亮作为投
资界的年轻一代，一个月前刚成立了问股科技，以
创业者的身份专注于天使投资。此前，彭亮曾为国
美在线高级副总裁。作为一名连续创业者，彭亮的
投资集中在互联网领域。

而来自于北京，今年9月刚在济南落地的创业
孵化器非创不可的创始人赵龙，经历过在九阳、海
尔这样的大企业历练，如今带着团队与济南高新区
的资源对接。这个创业团队在济南筛选有潜质的互
联网初创企业，为他们提供产品经理、互联网技术等
专业培训、寻找投资人等服务；同时又对接北京的资
源，将一些有意在区域市场深耕的垂直细分领域的
互联网企业比如做儿童在线英语培训的VIPKID、做
互联网+知识产权服务的知果果引进济南，前者获得
了创新工场、红杉资本投资，后者获得联想之星以及
经纬中国的千万投资。

这些从大公司走出来的创业者和连续创业者体
现了又一个造富效应，他们自立门户，打破规则，以
专业的素养，以最敏锐的嗅觉、最具市场的眼光，发
现最有潜质、最有竞争力的企业，并且在行业资源上
给予创业者最大帮助，从而推动市场资源向更优质
的企业配置。

只要真正创造价值，投2000万

都少

“改变用户习惯很难，想用钱砸出来，700万太
少了。”在泰山创业峰会路演现场，汤大杰对路演项
目“任我行”的创始人霍海东说。此次，霍海东为他
的智慧停车APP项目募资700万。

其实，42岁的霍海东也是一位从大公司出来的
创业者，他曾在山东最大的汽贸集团润华集团工作
了20多年，做到高管的职位，“我总要来试试才对，
从济南最难停车的齐鲁医院、省立医院，大观园—
万达广场商圈入手，试试这个APP到底行不行。”

“任我行”APP已经上线1个月，霍海东的融资
目标是700万。现在，任我行在济南核心地区已签约
百余家停车场。其商业模式是想通过停车预约APP
获取用户，而后切入后服务、车生活领域。

霍海东的优势是在润华集团工作20年的资源
积淀，但汤大杰关心的是数据。“你的日单量太少。”
汤大杰说，APP的存活率很低，只有10%到15%，要
活下来的成本很高。

“你提供的解决方案并没有真正解决用户痛
点。”彭亮对霍海东说，你需要融到比700万更多的
钱，最重要的是要清楚自己要做什么，把这个痛点
打通打透就可以了。

今年5月，济南本地电商销售平台兴旺购出让
10%股权，获得上海一家投资公司2000万天使投资。
兴旺购完全复制了淘常州模式，这是一个非常成熟
的本地化O2O生活服务平台，去年获得了盛大资本
1.5亿投资。

兴旺购董事长王世文对本报记者说，在济南
这个区域性市场，大润发一个单店年销售额就有3
个亿，而去年济南地区粮油、食品、百货的销售额
在170亿元。这个市场足够大，只要你把BAT不会
涉及的区域互联网流通领域做深做透，做到区域
性市场的No. 1，并且的的确确是缩短了流通环
节，降低了交易成本，提供最优质的派送服务，真
正是用互联网这个工具在交易环节为社会创造
了价值，投资人给你投2000万并不多。

“如今，风险投资正在成为推动中国经济的
重要引擎。传统行业的失业率在增加，同时，创
业在增加新的社会分工。而社会资源正在朝着
那些最有潜质、最有竞争力的企业流动，原有的
资源配置模式正在改变。”在泰山创业峰会上，
浙商创投创始人杨志龙说，中国每年新诞生企
业在40000家左右，初创公司的增长速度排在全
球首位，这说明，一场伟大的迁徙和转型正发生
在社会底层。

“中国的市场太大了，我们就做好济南、做
好青岛市场，就可以上新三板了。”姜明说，他的
规划是2018年上新三板。

再加1℃，水就烧开了

这些天，华北地区严重雾霾，奈琦
尔为海尔旗下的子公司贴牌生产的第
一批防雾霾口罩也上市了。

奈琦尔的老板姜明正等着这个“引
爆点”，由海尔打通品牌和渠道；同时，
他还需要2000万资金，“现在，水已经烧
到99℃，要完成成果转化，必须插上资
本的翅膀，再加1℃，水就会沸腾！”在泰
山创业峰会路演现场，姜明说。

他要拿这2000万扩大产能。11月30日
晚，他和参会的开来投资总裁王峰就企
业并购的问题，一直聊到第二天凌晨2
点。

9月份，姜明和海尔旗下的全资子
公司海尔上海健康医疗产业公司签订
合作协议，他的手上掌握着一个取自于
海洋的新材料——— 从海带和海草中提
取的海藻纤维。这种纯天然纤维具有阻
燃性，而且吸附能力超强——— 1克海藻
纤维能快速吸收20克血液，而1克棉花
只能吸收4克血液。

1000万、2000万……从2005年到
现在，姜明不断烧钱，与青岛科技大
学合作，这个顶着三个“国字头”的海
藻纤维应用研发产业化项目，正一步
步从军队用的作战服、急救包延伸到
民用产品。目前，奈琦尔与海尔签订
了协议，以海藻纤维为耗材，生产口
罩、卫生巾、纸尿裤护垫等。

姜明报出这样一组数据：1吨阻燃
性海藻纤维卖25万元，1吨超强吸水性
质的海藻纤维35万元，1吨干海带价值
7000元，4吨干海带能产1吨海藻纤维，山
东年产100万吨干海带。而姜明牢牢掌
控着这全国独一份的海藻纤维的生产
和供应链。

“有了和海尔的合作，等于打开了
渠道和品牌。产品引爆点就有了。”姜明
说，因为工作环境，海军女兵患阴道炎
的现象非常普遍。他们以海藻纤维为原
料，专门为上舰女兵研发了一款卫生
巾，但转为民用产品就遇到障碍，即便
这个新材料再神奇，但投资人见不到品
牌、见不到渠道，不会给你投一分钱。

“整整10年，姜总就做了这一件事，
大家给他点掌声吧。”在路演现场，王峰
说，他决定给奈琦尔投2000万。

寻找小河里的“大鱼”

“奈琦尔是我投的一系列企业中，
典型的创新型实体。”王峰对本报记者
说，奈琦尔的海藻纤维全国独一份，在
原材料上稍稍提高一点，就可以在市场
上脱颖而出，这方面的空间非常大。

德州的宇虹颜料，宁津的智衡减震、
蓬莱的嘉信染料，这都是王峰投资的创
新型实体。宇虹颜料是首家上新三板的
做颜料的企业，智衡减震的前身是宁津
弹簧厂，虽身居小县城，却是南北车、西
门子、庞巴迪、小松制作、韩国斗山等世
界著名企业的供应商。

挖掘地方上的中小企业资源正是
王峰擅长的。当初他准备投宇虹颜料
时，这家企业还处在从“温水到开水”的
阶段，这家企业的特质是专注，只做三
种颜料，属于行业细分领域里的“大
鱼”，也就是小河里的大鱼。

除了创新特质，王峰投资中小企业
最重视的考察目标是老板，“中小企业对
老板的依赖性太大，老板行，是做事的
人，口碑不错，投资人就能放心。”王峰说。

青岛中科华联是王峰今年3月投资
的一家企业，他考察时，这家企业已经
两个月没有发工资了，但王峰还是决定
投了724万元，因为企业技术国际一流。

“我看好这个行业。”王峰说，投行
业投的是未来，中科华联是锂电池产业
链的上游供应商，专门生产锂电池隔膜
生产设备。现在新能源汽车概念非常火
爆，核心部件是动力电池，市场需求的
放量直接带动了整个锂电池行业快速
扩产和技术进步。今年，中科华联的利
润不会低于2000万。

值得注意的是，王峰在投这些中
小企业时，并不追求他们能赚大钱，
而是看它能否稳健经营，用在经济下
行期的俗话说，就是看它能否活下
来。现在中国经济正在去产能、去杠
杆，这个过程很痛苦，企业的首要任
务不是发展多快，能做多大，而是活
着，活下去就好办。能健康活着，就是
好企业。

新三板带来的机会

记者注意到，王峰投的这些中小实

体企业，基本上都处在登陆新三板的准
备中，或者在开来投资后成功登陆新三
板。新三板的造富效应，已强烈地吸引
着资本蜂拥而至。今年以来，随着新三
板挂牌数突破4000，年内定增额突破
1000亿，越来越多的顶级公司、顶级投资
人开始关注新三板。

王峰的开来投资，头顶着“中国区
域性股权交易市场的最大保荐商”的光
环。王峰手里有20多个县的纳税百强企
业名单，他和这些县的负责人关系密
切，这使他拥有丰硕的“掐尖”资本和

“拿货”渠道。这几天，王峰正在与中植
集团洽谈合作成立一只投资基金，后者
旗下掌管了1.5万亿投资基金。

“现在钱多、创业者多，投资人多，
政府的改革、优惠政策多，就是好项目
不多。”本省一位投资界人士对本报记
者说，开来投资能吸引到中植资本不足
为奇，中植资本要靠开来投资这样的

“坐地户”接地气，挖掘山东优质的中小
企业，这反映了资本对好项目的争夺越
来越激烈。

清科私募通数据显示，截至今年
5月，山东企业在新三板的挂牌数量
达178家，位列北京、江苏、广东、上海
之后，大的投资机构偏爱到山东挖掘
有一定成长性的企业，而企业的盈利
情况与估值并非投资者考虑的主要
因素，它们更看重企业所处细分行业
的景气程度以及企业当前竞争力的
强弱。

以2014年8月登陆新三板的可恩口
腔为例，它在小诊所时期时营收才100
万，目前市值已过7亿。“现在你想锦上
添花，脚已经插不进来了。”王峰说，企
业发展从温水到热水这段时期，是最需
要资本的，而之前资本只愿做“把热水
烧开”的事。王峰2011年投资可恩口腔
时，帮它规范财务管理，调整了商业模
式，可谓“全方位保姆”，所以才会在可
恩口腔增资扩股时享有优先权。

愿意提供“保姆”式服务的不光是
王峰，随着大量的资本涌入创投行业，

“现在，资本对于企业的作用越来越趋
于前端、趋向于服务。”前海勤智国际资
本管理有限公司总裁汤大杰说。在他看
来，帮助中小公司提高技术水平，扩大
市场份额，然后拿到新三板去上市，这
是很好的投资。

本报记者 蔡宇丹

““捕捕猎猎””好好公公司司
用资本的眼光发现经济下行期的企业价值
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